
《皓镧传》演员和人
设都“似曾相识”

由于正担任总制片人，吴谨言、聂远

等主演的《皓镧传》近日开播。从已经上

线的十集来看，吴谨言饰演的李皓镧出

场便从大家千金变成舞姬，亲母被杀、初

恋被抢，自己也多次命悬一线，随后她跟

吕不韦结成同盟，开始“逆风翻盘”之路。

不少网友认为，《皓镧传》里能看到

不少《延禧攻略》的痕迹，“都是于正的作

品，惯用套路还在”“都是逆风翻盘，都是

大女主的进阶之路”。跟《延禧攻略》一

样，《皓镧传》的叙事节奏非常快，魏璎珞

出场不久就开始“派发盒饭”，而李皓镧

在第三集就从大家闺秀变身“钢铁女战

士”，从第四集就开始“打怪升级”，有网

友甚至表示：“看《皓镧传》的时候一度怀

疑自己开了倍速。”

但是，从《皓镧传》观众弹幕中不难

看出，由于主创阵容的相似度非常高，大

家容易在追剧过程中“出戏”，“总觉得自

己在看《延禧攻略》的番外篇”。而且，就

表演而言，有观众吐槽吴谨言“似乎还是

在演魏璎珞，眼神、神情都很像”。也有

观众认为，吴谨言的表演有了明显进步，

“演技是肉眼可见的进步了。比如，落魄

时有惊悚还有委屈，崩溃时眼神戏都能

看到她表演的细节”。

此外，配角人设的高度相似，也是让

观众吐槽“太过套路”的重点所在。《延禧

攻略》里为难魏姐的玲珑、舒妃，在新剧

里继续给李皓镧当绊脚石，而曾经帮扶

魏姐的吉祥、明玉，则还是主角身边的好

姐妹……这种人物设定的高度一致，让

观众“看脸就能知道他们是好人还是坏

人”，惹来争议。

口碑团队两部热播
新作也未达到预期

可以说，在《皓镧传》播出之前，观众

还是给予了极高的期待——也许是期望

太高的缘故，《皓镧传》多少有点让观众

失望，而社交网站上关于这部作品的讨

论热度，也远不如《延禧攻略》。

其实，最近让观众先期望再失望的作

品并不少，正在播出的《天衣无缝》也是一

个例子。由于创作班底的“高配置”，《天

衣无缝》曾被观众认为是可以跟《伪装者》

一样成为“烧脑”谍战剧，但在该剧播出过

程中，争议声陆续出现。有观众认为，“与

《伪装者》一样，《天衣无缝》也是悬疑加兄

弟温情的模式。悬疑方面，《天衣无缝》将

小说中的不少支线都铺陈拉开，通过双线

交叉、闪回和戏中戏，试图制造更宏大的

架构、更悬疑的氛围、更烧脑的剧情。只

可惜效果实在无法让人满意”。不过，近

日，《天衣无缝》的收视有上升的趋势，有

观众认为，“忍过了前面几集有点凌乱的

剪辑之后，现在入戏了”。

相对而言，新剧《知否知否应是绿肥

红瘦》在口碑上可以说对得起团队的“招

牌”，拍摄画面的考究，演员的表演和故

事的完整度，都基本符合观众的期待。

但是，即使是标榜“处女座”的团队，在创

作中也闹出一些笑话——台词方面的低

级错误让观众笑称“简直是错词错句大

全”。“手上的掌上明珠”“恃宠不骄”“听

过一些耳闻”“日子不知轻重”……有网

友表示：“可以让家里的小学生拿来当修

改病句练习。”针对网友的吐槽，该剧导

演张开宙公开表示“不应该”，“责任在

我，对于前期拍摄台词的把握不够严

格”。

媒体观察

想再出“爆款”，首先
要舍弃“套路”

为什么口碑团队的新作未能让观众

满意？是他们的创作水准不在线，还是

观众更挑剔？原因并不单一。

首先，观众的“挑剔”在所难免。不管

是《知否》《天衣无缝》还是《皓镧传》，观众

多少都能看到团队之前作品的影子，《延

禧攻略》《伪装者》《琅琊榜》，都是近年来大

热之作，观众依然印象深刻，不自觉地拿

来对比。在这样的基础上，创作者要是拿

不出让观众有“新鲜感”的作品，而只是在

复制，自然很难获得观众的认同。

怎样能让观众有新鲜感？在拍摄手

法、剧本创作上都要下功夫，甚至可以说

要舍弃“套路”。之前《延禧攻略》的成

功，很大程度上就是让观众看到“跟之前

不一样的于正作品”，不管是剧作的配色

还是角色的设定，都让人眼前一亮。而

此时再沿用《延禧攻略》的套路，对观众

来说就只剩下“熟悉感”，没有什么意外，

也就很难有惊喜。

此外，《知否》在拍摄手法上跟《琅琊

榜》有很多相似之处，但它在选角上有很

大不同，赵丽颖、冯绍峰和朱一龙的组

合，让观众产生兴趣，只不过台词上的不

严谨，拉低了它的口碑和评分。

当然，演员阵容的变更并不是唯一

的方法——《琅琊榜》延续了《伪装者》的

大部分主演阵容，观众依然看得投入而

不会“跳戏”，原因之一是二者在故事和

人设上有很大差异，而且演员在塑造时

也很好地把角色加以区分。可见，不管

团队有没有变化，只要故事讲好了、人物

立起来了，观众就会买账。

“一部剧爆是运气，部部爆才是本

事。”创作了《皓镧传》后，于正在微博上

表示，自己会“继续以初学者的姿态学习

写作、表演、美学、制作”，“希望未来能给

大家带来更多喜闻乐见的好剧”。确实，

对曾经出产过“爆款”的口碑团队来说，

舍弃“套路”、继续坚持创作的“初心”，未

来再出“爆款”应该不是难事。累累累2
（据《广州日报》）
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东方卫视自去年11月开播的警务纪
实片《巡逻现场实录2018》每周六晚10时
与观众见面，受到各界好评不断，在卫视

平台和互联网上都收获了极高的热度和

口碑。节目记录了巡逻民警的一线工作

故事，也让节目当中出现的不少基层民警

成为网红人物。

反映巡警生活的纪实片在电视台连

续播出，这在中国电视史上还是第一次，

因为题材敏感复杂且很难把握。日前，这

档节目在北京举行了专题研讨会，众多传

媒领域专家、学者齐聚一堂，与节目主创、

基层民警代表共同探讨节目的创新性和

纪实内容的影响力。

小社会有大爱
平凡亦英雄
《巡逻现场实录2018》在搭建警民沟

通桥梁方面取得了明显的实效。研讨会

上，节目中出现的基层民警代表之一，上

海曹家渡派出所巡逻民警马晓亮表示，切

实感受到了节目对于日常执法工作的积

极影响。

上海曹家渡派出所是一个典型的中

心城区派出所，但凡接出警的时候，周

边总会有很多老百姓围观，以前老百姓

都是以看热闹为主，节目播出以后，他

明显感受到在接出警时，帮民警说话的

老百姓多了。更为深切的感受是，他自

己对工作的态度发生了变化。作为一名

85后民警，马晓亮和巡逻队大部分青年
民警都是看着警匪片长大的，从小觉得

当警察是为了惩恶扬善、除暴安良，一

直希望能够破几个大案子。可在节目

中，观众看到马晓亮每天的工作都是一

些小事情，网友们常常在弹幕里留言：

“小马亮的大案梦又破灭了。”马晓亮

说：“这是我做巡逻第七个年头，别说大

案子，一般的案子都没有几个，包括我

自己在内，我们青年民警都会迷茫，有

焦虑，不知道我们自己的工作意义在哪

里。但随着这个节目的播出，我们发现

我们眼中再平凡的一些小事，只要涉及

老百姓的切身利益都是大事。”

节目中有一个民警救猫的故事，播出

后在网上被疯狂转发，很多观众留言说被

暖到了，甚至留言说看到有警察，有警车，

他们就会很安心。这让马晓亮重新反思

了工作的意义，他说：“原来我们做的这些

在我们看来微不足道的一些小事情可以

给人带来温暖。正如这个节目所倡导的

价值观，小社会有大爱，平凡亦英雄，我觉

得青年民警的职业认同度一下子就上去

了。”如今，马晓亮和他的同事们收获了一

票粉丝，被网友们亲切地称为“曹家渡天

团”。

有温暖感动
还有教育和启发

国家广播电视总局宣传司司长高长

力对于节目的内容呈现、传播效果予以高

度评价。他谈道：“这个节目能够成功，在

于把握好了‘时’、‘度’、‘效’。‘时’是把握

好时机，记录时代，公安机关也有着开放

的态度。‘度’是把握好尺度，反映什么、怎

么反映、剪辑出来给大家什么感觉，节目

做得很好。‘效’是效果，节目无论对于警

察还是大众效果都很明显，不仅有温暖、

感动，还有教育和启发的作用。”

与会的众多专家也对节目的现实意

义予以肯定。清华大学影视传播中心主

任、教授、博士生导师尹鸿表示：“这档节

目是观察现代中国一个很好的窗口，通过

巡逻民警的视角看到了现代中国、上海、

社会和法治建设的现状。一个个事件让

大众对民警产生了亲和感，唤起了观众对

于警察的新认知。”中国传媒大学新闻传

播学部学部长、教授、博士生导师高晓虹

则称：“节目记录了具有人情味和烟火气

的警民故事，走到生活深处、感受生活温

度，展现出有厚度有温度的人文精神，记

录了社会进程。”

详解涉法问题
提升法治意识

《巡逻现场实录2018》对于推动普法
工作、增强民众的法治意识，起到了积极

作用。中国电视艺术委员会高级编辑陈

芳关注到，节目中，民警不再是一个个治

安的标签，而是鲜活真实的个体，他们工

作中的动作、表情、普法的方式都被镜头

记录了下来，“通过对大众生活中遇到的

各种涉及法律法规的问题和细节进行详

细解读，从而增强人们对于警务工作的配

合，提升人们的法治意识。”

在有效普法的同时，节目还对公安干

警规范性执法起到了示例作用。曾在节

目中被观众誉为“教科书级执法”的基层

民警代表王远刚就表示：“节目拉近不同

地域不同警种的距离，节目为我们提供了

更为广泛的执法交流学习平台。”

原创力与现实结合
输出正向价值

《巡逻现场实录2018》也是电视媒体
关注当下，深具社会责任感的一种体现。

将原创力与具有现实关照的题材进行结

合，通过荧屏输出正向价值，既是时代赋

予媒体的责任，也是观众迫切的需求。中

央文史研究馆馆员、中国文艺评论家协会

主席、著名文艺评论家仲呈祥认为《巡逻

现场实录2018》有效实现了当代中国荧屏
的文化平衡。

对于这档在周末晚间10点档取得优
异收视成绩的节目，中国社会科学院新闻

与传播研究所研究员时统宇将其看作是

媒体人情怀与现实关照的体现，“为优化

晚间黄金时段优质节目资源配置提供了

借鉴和参考。”

对于节目的播出反响，上海文化广播

影视集团有限公司副总裁袁雷表示，“一

档没有明星的周六晚间节目，能够突出重

围，是令人欣慰的。由此可见我们弘扬正

能量，深具社会价值的节目，永远不缺观

众。”累累累1 （据《北京晚报》）

中国到底有多美？缱绻情肠的蓝天绿

水，豪情满怀的雪山冰川，万千气象的森林峡

谷，雄浑无垠的戈壁沙漠……《绿水青山看中

国》第二季，作为央视新春贺岁档的颜值担

当，将于1月29日闪亮登陆CCTV科教频道春
节黄金档，并持续播出到大年初二（2月 6
日）。作为全国首档大型生态文化节目，《绿

水青山看中国》第二季将继续以美丽中国、生

态保护、地理文化为主轴，多层次、多视角、多

领域，呈现美丽中国的多元图景。

解读生态热词
传递环保理念

《绿水青山看中国》 第二季共分九场，

经过深入解析山水林田湖草生命共同体的构

成要素，九场节目主题定位为绿水、青山、

林草、湿地、沙土、生物、海洋、自然保护

区和家园。它们和 “山水林田湖草”的生

态系统相呼应，全方位解读和宣讲生态文明

思想，既突出重点，又兼顾生态系统的整体

性。人与自然和谐共生是 《绿水青山看中

国》的核心理念。为了让理念落地生根，节

目组通过哈尼梯田、海草房、桑基鱼塘、双

心沪等传统农耕和海洋文化，传达人地和谐

的生态观念。

生态热词如何解？地理科普知多少？第

二季的《绿水青山看中国》，将有时下最炙手

可热的生态文明热词金句轮番登场。譬如为

什么说青藏高原的保护关乎亚洲气候变化；

库布齐沙漠作为全球唯一实现沙漠变绿洲的

地方，为治理沙漠的全球性难题提供了怎样

的中国经验。清水绿岸、鱼翔浅底、鸟语花

香、田园风光、海绵城市、蓝天保卫战、生态屏

障、长江经济带、国家公园、美丽乡村、留下乡

愁，这些近些年来高频率出镜的生态热词也

在节目中生动解读。

选手各有传奇
故事里看中国

《绿水青山看中国》第二季的嘉宾是观众

所熟悉的蒙曼、郦波和张捷，选手是一张张陌

生的面孔。但来自各行各业的他们，几乎每

个人都有自己不同的故事。有的选手所经历

的往事、所从事的行业、所拥有的技艺，堪称

传奇版的中国故事。

如开创“叶脉刺绣”的贵州女孩杨丽，

把苗绣艺术和当地自然资源相结合，带领村

民把落叶变财富，实现脱贫。来自国家电网

的女飞行员马洋讲述，她的工作就是驾驶直

升机，在空中将电力设施准确投放在指定地

点，从而无须在山林中开路，减少对森林的

伤害。曾经在天眼FAST课题组学习实践的
沈宇洲揭秘天眼大锅布满孔洞，为底下的动

植物留出雨水和阳光的通道。90后小伙子马
菲峰，一个极度恐高症患者，竟阴差阳错变

身空中飞人，百米高空检修高压输电线路，

顺便收获俯瞰大美山河的特殊福利。四川巴

中美丽姑娘张嘉玲，作为一名留守儿童，地

图曾经是连接她和外出打工的父母之间的亲

情纽带，却意外打开了一扇通往幅员辽阔大

美中国的窗，如今她成为一名地理老师，为

家乡一颗颗童心带去心灵营养。

借助实物出题
虚拟再现风光

在节目现场，通过实物和专业嘉宾直观

呈现竞赛题目。譬如国家天文馆的张超现场

展示显微摄影下，取自不同沙漠的沙砾形

态，看似千篇一律的黄沙，竟然千姿百态，

如晶莹剔透的宝石。大自然不仅有气势磅礴

的壮美，微观世界也无比惊艳。自然资源部

第三海洋研究所的郑新庆，现场展示海底种

珊瑚。他和同事在中国南海建立大范围的珊

瑚底播试验区和示范区。一株株手掌大小的

珊瑚种在海底，有望长出一片“海底森

林”。在中国80%的自然保护区都安装了红
外相机，这些“秘境之眼”以最独特的观察

自然的视角，记录下了最真实的动物狂欢

节。这些罕见画面以试题方式在节目中展

现。

此外，随着科技的发展和应用，把大自然

搬到演播室也成为可能。为《绿水青山看中

国》量身定做的VR虚拟互动产品，将使演播
室小场景的虚拟动画和大屏幕影像相互配

合，细节更加生动。累累累1 （据《新民晚报》）

《绿水青山看中国》第二季将播

只想告诉你
中国到底有多美

《皓镧传》太像《延禧攻略》观众吐槽“跳戏”

口碑团队也难复制“爆款”
因为《延禧攻略》的高热度，同一个班底创作的《皓镧传》受到观众瞩目。不

过，从评论中不难看出，《皓镧传》并没有像《延禧攻略》那样给观众带来“新鲜

感”。此外，《天衣无缝》《知否知否应是绿肥红瘦》也同样出自口碑团队，但观众

所期待的“现象级”“爆款”暂时还没有出现。到底是创作的问题还是观众口味在

变化？

警务纪实片《巡逻现场实录2018》好评不断

有社会价值的节目永远不缺观众

《皓镧传》中的吴谨言 《延禧攻略》中的吴瑾言

《知否知否应是绿肥红瘦》被观众戏称“简直是错词错句大全”

巡逻民警化解隐藏在黑夜中的危机 节目中的“最帅巡警”马晓亮
第一季节目主持人撒贝宁与嘉宾讨论

第一季中出现的贵州六盘水风光


